



LEADER, qu'est-ce que c'est ? –

LEADER (Liaisons Entre Actions de Développement de l'Économie Rurale) est un programme de l'Union Européenne qui permet de financer des actions locales innovantes dans les territoires ruraux.

Concrètement, l'Europe confie à un Groupe d'Action Locale (GAL) une enveloppe pluriannuelle pour cofinancer des projets favorisant le développement rural.

Ainsi, en Brenne, l'enveloppe LEADER consacrée aux projets s'élève à 1 075 000€.

Le Groupe d'Action Locale (GAL) –

Le GAL de la Brenne est composé de 14 acteurs locaux privés (représentants d'associations, conseil de développement durable, chambres consulaires) et 7 publics (élus locaux, représentants d'organismes sociaux).

Il définit une stratégie locale dans laquelle les projets devront s'inscrire. Il valide les actions proposées et le montant du cofinancement LEADER.

Le Parc Naturel Régional de la Brenne pilote la gestion et l'animation du programme, 299 000€ ont permis de cofinancer ce travail sur la période 2016-2022.



1 300 000€
mobilisés –

50
projets soutenus –

5 mesures pour faire de
l'animation territoriale
en réseau une force au
service de l'innovation
et du développement

LEADER en Brenne, un programme européen pour des projets ruraux innovants –

Le programme européen LEADER, piloté par le Parc naturel régional de la Brenne, a permis de mobiliser plus d'1,3 M€ pour la période 2016-2022.

Grâce à ce cofinancement, plus de 50 opérations ont pu voir le jour.

Retour sur 7 années de projets au service du territoire de la Brenne.

Paroles de porteurs de projet –

“ Le projet n'aurait pas vu le jour sans le soutien du programme LEADER. Il a été véritablement déclencheur. ”

“ Un programme très intéressant qui permet de cofinancer des projets qui font avancer le territoire. ”

Paroles de membres du GAL –

“ Un outil important au service du territoire. ”

“ LEADER permet de financer des projets hors cadre classique. ”

Cette opération est cofinancée par l'Union Européenne.
L'Europe investit dans les zones rurales.



Parc naturel régional de la Brenne

Maison du Parc
Le Bouchet - 36300 ROSNAY
02 54 28 12 12

www.parc-naturel-brenne.fr

Gwladys FOULATIER
g.foulatier@parc-naturel-brenne.fr



5 mesures pour faire de l'animation territoriale en réseau une force au service de l'innovation et du développement

1/. Des méthodes d'animation innovantes renforçant la cohésion territoriale

8 projets soutenus

128 200€ mobilisés

Zoom sur –

L'association Familles Rurales de Rosnay, qui intervient sur les communes de Rosnay, Douadic, Oulches et Ciron a mis à disposition des agents chargés de l'aide à domicile une flotte de 10 véhicules électriques.

Ce projet poursuit plusieurs objectifs :

- la préservation de l'environnement,
- la valorisation de l'utilisation des véhicules électriques et des bornes déployées sur le territoire,
- la diminution des coûts de frais de déplacement des agents,
- la reconnaissance et l'attractivité de la profession.

À l'issue de cette expérimentation, l'association réunira les acteurs locaux afin d'échanger sur les points forts et faiblesses repérés afin d'en tirer des enseignements pour d'autres utilisations sur le territoire.



Autres actions ! –
Animation de réseaux d'associations, d'acteurs en santé, en solidarité, lancement d'un projet alimentaire de territoire...

2/. Une offre touristique partagée et performante

11 projets soutenus

234 890€ mobilisés

Zoom sur –

L'opération 'Un sandwich pour la Brenne' est née de réunions d'échanges entre acteurs locaux autour de la valorisation des savoir-faire et produits locaux.

En 2018, la Chambre de métiers et de l'artisanat de l'Indre a accompagné des jeunes du Centre de formation des apprentis de l'Indre et des artisans boulangers dans la confection d'un sandwich utilisant principalement des produits locaux (carpe et Pouligny-Saint-Pierre).

Ce sandwich à destination des randonneurs pédestres, cyclotouristes et autres clientèles de passage sur le territoire, a été distribué dans une dizaine de boulangeries de Brenne.



Autres actions ! –
Développement d'itinéraires touristiques de circulation douce, sensibilisation des hébergeurs touristiques, création d'un sentier sonore...

3/. Des services conçus ensemble et accessibles à tous

19 projets soutenus

331 800€ mobilisés

Zoom sur –

L'association Affiche La Couleur propose de développer sur le territoire du Parc naturel régional de la Brenne l'installation permanente de TLA (Tableaux de langage assisté) afin de permettre aux personnes en situation de handicap, mais aussi aux tout-petits, ou personnes non francophones, de comprendre et de communiquer autour de lieux de visites (magasins, jardins publics, événements, lieux touristiques ou culturels,...).

Pour cela, un groupe de professionnels de chaque domaine est constitué afin de découvrir cet outil et d'imaginer un TLA adapté à leur lieu d'accueil.



Autres actions ! –
Sensibilisation citoyenne au paysage, réseaux d'acteurs culturels, de jeunesse, animations intergénérationnelles, radio associative...

4/. Entreprendre en Brenne

9 projets soutenus

205 150€ mobilisés

Zoom sur –

Le projet 'Cagette et Fourchette', né en 2017 d'une volonté forte de proposer des produits locaux à la restauration collective, a émergé d'un collectif composé de producteurs et des collectivités du Parc naturel régional de la Brenne et du Pays Castelroussin-Val de l'Indre.

L'association Cagette et fourchette rassemble des producteurs locaux, les représentants des territoires et les sites de restauration. Elle a développé une plateforme d'approvisionnement en produits locaux à destination de la restauration collective, commerciale et depuis 2020, pour les particuliers.

La plateforme regroupe actuellement plus de 40 producteurs ainsi qu'une trentaine de restaurateurs, d'associations et de restaurants collectifs.



Autres actions ! –
Animation d'un espace de co-working, développement de filière de recyclage, accueil de nouveaux professionnels en santé...

5/. Coopération entre territoires

3 projets soutenus

35 240€ mobilisés

Zoom sur –

8 Parcs naturels régionaux de France ont travaillé ensemble pendant plus de 2 ans, sur un projet de coopération autour du tourisme ornithologique.

Ils ont dans un premier temps réalisé un état des lieux de l'offre et des stratégies en matière de tourisme ornithologique et analysé les attentes spécifiques au public nord-européen.

En Brenne, cette étude aboutit en 2022 à des actions particulièrement tournées vers le public britannique :

- organisation de conférences sur la Brenne, publication de reportages pour des magazines spécialisés,
- participation à des salons,
- création d'outils d'information et de communication en anglais.



Autres actions ! –
Approvisionnement local, développement de la Route Européenne d'Artagnan, spectacles vivants en milieu rural...